

Logroño, un mes . . . 1 pta.  
Fuera, trimestre, pago adelantado 3 »  
Id. id. por comisionado 4 »  
Cuba y Puerto Rico, semestre. 10 »  
Países de la Unión postal y Filipinas, semestre. . . . 14 »  
Número suelto 5 céntos.  
Anuncios á precios convencionales.  
Comunicados: línea, de 0'50 de peseta en adelante.  
No se devuelven los originales.  
No se publica los días siguientes á festivos.

# LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CALLE DE SAGASTA, NUM. 9.

**CORRESPONSALES**  
para suscripciones, anuncios y reclamos  
En Madrid: en todas las Agencias.  
En Barcelona: Centro de Anuncios, Arolas, 5.—Sres. Roldós y compañía, Escudillers, 30.  
En París: Mr. A. Lorette, Rue Caumartin, 61.—John F. Jones, 31 bis. Faubourg Montmartre.  
En Hamburgo: Adolfo Steiner, Domthorstrasse, 11.  
No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptuarse los comunicados.

Año II

Logroño, Martes 2 de Setiembre de 1890

Núm. 488

## LA PRENSA DE MADRID.

Apenas si trae otra cosa que ofrezca novedad que la botadura del crucero «Infanta María Teresa.» De ello saben bastante nuestros lectores para formarse idea exacta de lo imponente que ha sido el acto, y de los relieves que ha ofrecido. No estará de mas, sin embargo, que pasen la vista por algún periódico bilbaino, madrileño de los de gran circulación; que siempre despierta mayor interés, la lectura de esa infinidad de detalles que á ellos les es posible intercalar en sus descripciones telegráficas, y es un acto el del sábado que debe interesar á todo buen español.

Respecto al recibimiento de la Reina, claro es que las agencias y periódicos monárquicos, han desempolvado las frases de cajón, mandándolas á Madrid por el hilo; pero fuera de algún diario conservador, en general no se ha estremado la nota por esta vez: de modo que los que hemos visto otras veces tales descripciones, acabamos por convencernos de que S. M. ha tenido un recibimiento cordial y ruidoso, pero poco entusiasta.

A raíz de todo hecho que conmueve profundamente la atención, suelen hacerse comentarios y entablarse polémicas de las que alguna vez sale ganando el país, y esta vez han tomado la iniciativa los conservadores, por medio de *La Epoca* que satisfecha del éxito obtenido por la industria en Bilbao, excita á los capitalistas para que empleen su dinero en estas empresas, dejándose de costosas carreras que nada producen á quien las sigue y aniquilan las fuerzas vivas del país. Es decir, que en vez de políticos y doctores, procure la gente adinerada nutrir las filas de los comerciantes é industriales.

*El Resumen* también es partidario de esta evolución, pero cree que no se hará por la sola predicación de los periódicos, sino que es preciso que la docena y media de caballeros que gobiernan el país (porque no lo gobiernan solamente los ministros, y aun hay varios de estos que no gobiernan nada), se dejen de encasi-

llados electorales, de caciquismos y demás zarandajas que les absorben todo el tiempo, y dediquen algunos ratos á remover los obstáculos que sirven de tapon á las expansiones de la vida industrial de España.

Y no sería necesario que todos ellos se dedicaran á tan laudable tarea. Bastaría que la emprendiera con decisión y buena fe esa trinidad financiera que hoy maneja los asuntos económicos del país, esos señores Cos-Gayón, Campo Grande y Reverter, que seguramente se ocuparán en cualquier cosa menos en estudiar si habrá llegado el momento del *salus populi* aplicable al impuesto sobre los valores públicos, á fin de que la preponderancia de estos no sea, tal vez, el único valladar impenetrable que cierra el paso á los valores industriales porque *La Epoca* suspira, y nosotros con ella.

Ahora que todos blasonan de oportunismo económico; ahora que están en el poder los primeros en la protección, afóntese con denuedo este problema sustancial del impuesto sobre la renta, pero sin traer á colación lo que se haga ó deje de hacerse en otras naciones en que los valores industriales son ya mayores de edad y pueden habérselas de potencia á potencia con los valores públicos »

Otra variación del mismo tema, es la burla que algunos periódicos avanzados hacen á los conservadores porque estos celebran que nada se haya intentado contra el señor Cánovas.

En este asunto creemos que no van del todo descaminados los ministeriales. Algo y aun algo, parece que se intentaron: si nada ha salido á la superficie, mejor para todos y motivo sobrado para que los diarios del partido echen las campanas á vuelo.

## Comparaciones

Mientras el corresponsal de *La Libertad*, de San Sebastián, en Madrid, supone que la no aprobación del presupuesto adicional formado por aquella Diputación podría crear un conflicto á la autonomía de la administración foral, el de *El Guipuzcoano*, en la coronada villa, dice ha sido resuelta la consulta del gobernador de Guipuzcoa, acerca de dicho presu-

gada y que hacia dos horas que estaban juntos. El momento supremo había llegado. Se levantaron estremecidos de angustia para pronunciar el inevitable adiós.

Con las manos entrelazadas, denominados por la misma emoción, se sonreían con los ojos llenos de lágrimas, dándose mutuamente valor para soportar tan ruda prueba sin quejarse, sin apartarse de la senda del deber. Demasiado honrados para aprender á engañar, y demasiado altivos para aceptar un lazo ilegítimo, se separaban, comprendiendo que no podían vivir juntos, sufriendo y llorando, pero sin vacilar lo más mínimo. Jamás se habían amado más apasionadamente que durante aquellos instantes, en que sentían dignos el uno del otro por la rectitud de su conducta. No pronunciaban ni una sola palabra, pero, se contemplaban en silencio como para grabar más profundamente en su corazón el recuerdo que deseaban guardar de aquellos momentos.

La campana del reloj les condujo á la realidad, y, saliendo de su éstasis, advirtieron de que era la una de la madru-

puesto, en sentido conforme á la autonomía administrativa de que goza aquella provincia. Añadiendo un tercer corresponsal de *El Noticiero Bilbaino* que el señor Silvela ha dicho que «Diputaciones y pueblos que se administran como los de las Provincias Vascongadas y Navarra no necesitan que el ministro apruebe sus presupuestos.»

Resultado; la consulta quedó como no podía menos de ser resuelta, en conformidad con la autonomía administrativa, que le han dejado, de la susodicha Diputación guipuzcoana.

Al felicitar á tan distinguida corporación y en ella á sus tres hermanas, por esta nueva prueba de lo que es y vale tan buena administración, nos volvemos á nuestra corporación provincial, y en ella á todas sus hermanas y les preguntamos ¿por qué no se dice eso de vosotras, por qué no se hace lo propio con vosotras, por qué se fiscaliza y escudriña en los pliegues y repliegues de vuestros presupuestos, hasta el punto de anularos partidas de 750 pesetas, asignadas, sin duda ninguna á gasto indispensable, puesto que lo suponíais? ¿Acaso se os supone á vosotros menos aptos, por no decir menos morales que á los vascos y navarros? ó es que el poder central os conoce demasiado para permitirse, con las leyes que nos rigen, daros tales y tales palmetazos?

Después de lo dicho, á las claras y entre líneas, por el señor Sagasta en Bilbao, tratando de la autonomía administrativa, y después de lo declarado por el señor Silvela, con motivo de la aprobación del presupuesto adicional de la Diputación guipuzcoana, no sabemos que camino puedan tomar las corporaciones provinciales que se encuentran en la situación de la nuestra, por causas de todos conocidas, situación casi imposible de remediar y menos con los medios de la actual legislación económico-administrativa.

El señor Sagasta con su discurso autonómico (antes el señor Capdepont con sus reparos en los presupuestos) les hirió en una mejilla, después el señor Silvela,

—Adios, perdóneme usted el pesar que le proporciono. Yo solo soy la causa de esos sufrimientos, puesto que antes de conocerme vivía usted tranquilo y feliz. Me conoció usted sin desearlo y alteré su existencia; perdóneme usted en gracia á lo mucho que sufro alejándome de usted.

Armando cayó á sus plantas, y con voz ahogada por la emoción, exclamó: —Usted es la que tiene que perdonarme, querida Lydia, por no haber sabido comprenderla sin amarla, por los disgustos y contrariedades que le ha proporcionado mi imprudencia y mi disimulo. Siendo ambos libres, hubiera consagrado mi vida á hacer la felicidad de usted. Perdóneme usted por haber intentado conquistar ese corazón, sin poder dar en cambio el mio.

—Nada tengo que perdonar—dijo ella —le amo á usted.

con sus frases, les golpeó en la otra ¿pedirán ahora consejo al Divino Maestro para saber lo que les toca hacer?

## DESDE BILBAO

La casa «Rivas Palmers,» Bilbao y Vizcaya, España entera, deben estar satisfechas, mas aun, enorgullecidas del resultado obtenido en la construcción del crucero «Infanta María Teresa.» En el corazón de todos los españoles y muy especialmente en el de los bilbainos, quedará grabada la fecha de hoy como el de un día de gloria para la nación, toda vez que con la feliz botadura del crucero ha quedado resuelto el problema que representaba el planteamiento de la industria naval, conquistando por ello nuestra patria, un puesto importante en el palenque de la civilización.

A Bilbao, á esta invicta villa que con heroicidad indomable supo rechazar los ataques de la reacción, derramando la sangre de sus hijos en aras de la libertad y que al amparo de la miseria y con su estremada constancia en el trabajo, ha sabido elevar su nivel moral y material hasta incomensurable altura, débese que la marina de guerra española cuente desde hoy con un barco de gran porte, primero de esta clase, cuya construcción se ha confiado en España á la industria privada. ¡Gloria, pues, á Bilbao! Looor á los vizcainos!

Sería imposible describir el entusiasmo febril de todos los que han presenciado el acto de la botadura, entusiasmo que empezó á manifestarse desde las primeras horas de la mañana, preparándose para asistir unos á los astilleros, otros á las tribunas y sitios designados de antemano y muchos para escalar las alturas de los cerros que por una y otra orilla dominan al Nervion. Pero procedamos con calma.

A las dos menos cinco minutos de la tarde llegó á la estación el tren que conducía á S.M. la Reina, á la cual acompañaban los señores presidente del Consejo y ministro de Fomento; general Loma, damas de honor señoras duquesa viuda

En aquel momento el conde sintió que Lydia se apoyaba en su hombro y que rozaba ligeramente su frente; al sentir la suave caricia, se levantó bruscamente ahogando un grito. Ante él se hallaba la mujer amada, pálida por la emoción, y sin tener tiempo de reflexionar lo que hacia, la trajo hacia sí y la oprimió fuertemente contra su pecho. Ella, con desesperados esfuerzos, rechazándole y atrayéndole á la vez, le gritó con espanto, como si desconfiase de sí misma tanto como de él;

—¡Vete! ¡Vete!

Armando se hallaba cerca de la puerta; lanzó á Lydia una última mirada, y sumiso á su imperativa orden, salió precipitadamente.

Atravesó el sombrío vestíbulo, salió al jardín y tomó el camino de su hotel, Lydia cuyos miembros temblaban de dolor y desesperación, permaneció primero en el mismo sitio escuchando el ruido de las pisadas de Armando, que se perdían en el silencio de la noche, después dió algunos pasos al azar, trastornada, abatida. Parecía que un inmenso vacío se abría en su alma, y sintiendo una sensación de profundo aislamiento, exclamó en voz baja;

1.º Setiembre Folletín de LA RIOJA 72

## ÚLTIMO AMOR

por

JORGE OHNET

VERSIÓN CASTELLANA

DE EL COSMOS EDITORIAL

(Publicada por «El Cosmos Editorial,» Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid, donde se halla de venta al precio de 3'50 ejemplar)

yo me encargo de lo demás. ¿Dónde piensa usted ir?

—A Inglaterra; pero pienso viajar mucho. Únicamente la variación de lugares podrá distraer mi hastío y mi tristeza.

—Procure usted no olvidar del todo á los que deja usted aquí—dijo con melancólica sonrisa.—Piense usted, cuando esté lejos, que si usted está triste, ellos lo están también, y que menos dichosos que usted, por no ser libres, tendrán que ocultar sus pesares y disimular sus preocupaciones. Escriba usted alguna vez para saber dónde está y lo que hace, para que nuestro recuerdo llegue hasta usted más directamente que si lo llevase el azar. Prométame usted que si logra recobrar la calma, si se siente al abrigo de

de Bailen y marquesa de Martorell, y desde Orduña á donde habían salido á esperarla, el Gobernador civil, presidente de la Diputación con una comisión de la misma, senadores y diputados por la provincia, presidente de la Audiencia, fiscal y delegado de Hacienda.

A pie, precedida de dos piquetes, uno de guardia civil y otro de forales, entre los vitores del gentío y los acordes de la marcha real, rodeada de las autoridades y corporaciones civiles y militares que formaban numerosa y distinguida comitiva, S. M. se dirigió desde la estación del Norte á la de Portugaleta en donde se hallaba preparado el tren Real que inmediatamente después partió para los astilleros. En estos recibieron á S. M. los señores Rivas Palmers, siendo obsequiada por la hija del primero con un precioso y artístico ramo de flores.

Una vez que la Reina hubo examinado exteriormente el casco del crucero, previa la bendición del obispo de la Diócesis y después de prolongada descarga de cohetes, el gigantesto y gallardo crucero empezó á deslizarse, con suavidad pasmosa sobre las gradas cortando y hundiendo las aguas del Nervión. Eran las tres menos cuarto de la tarde.

Un ¡hurra!, frenético, delirante, lanzado por la apiñada multitud que invadía ambas orillas de la ría, mezclada con los pitos y silbatos de los barcos de vapor, con los lamentos de las sirenas que llevan á bordo algunos yats y con el estruendo de los cohetes, hizo que los breves segundos que duró la botadura fuesen de emoción tan fuerte, que no existe medio de expresarla con fidelidad.

Al propio tiempo la vista se embriagaba ante la orgía de colores que representaban los millares de banderas con que todas, absolutamente todas las embarcaciones surtas en la ría, se hallaban empareadas.

La casa constructora del crucero obsequió después á la Reina y á su comitiva con espléndido lunch, servido por Lardy, y que dicen asciende su coste á 10000 duros.

Terminado el banquete regresó S. M. á Bilbao y á pié, sin detenerse en ningún otro punto, se trasladó á la estación del Norte entre numeroso gentío en la misma forma que á su llegada. A las cinco menos cuatro minutos partió para San Sebastián el tren regio en medio de algunos vivas y los acordes de la marcha real.

Los edificios públicos, los consulados y muchas casas particulares se veían engalanadas con banderas, colgaduras y gallardetes.

He aquí para terminar las principales condiciones del crucero.

Eslora total.	110'946 metros
Id entre perpendiculares	103'632 »
Manga extrema.	91'081 »
Desplazamiento	7.000 toneladas

De pólvora, un derroche.

Satreuh.

## Sección de noticias

Ayer cundió alguna alarma en la población por haber mordido cierto perro, que se suponía rabioso á varias personas y á otros perros.

Algo de cierto hay en estos rumores pero están muy exagerados.

Hemos recibido el de las fiestas que habrán de celebrarse en Haro del 7 al 14 de Setiembre próximo, para dar el mayor esplendor posible á las ferias de dicha villa.

En la lista de aquellas nos encontramos con funciones religiosas, inauguración del alumbrado eléctrico para la población, distribución de socorros á los pobres y de premios á los niños de las Escuelas públicas, dianas, músicas y pasacalles, corridas, de cántaros y toros, ca-

rreras de velocípedos y asnos, espectáculos teatrales, panorámicos y gimnásticos, globos grotescos, bailes de convite en las sociedades de recreo, danzas populares con recompensas á las parejas que mejor ejecuten la jota del país, iluminaciones, fuegos artificiales, cucañas y exposición de ganados.

El domingo llegó á esta el director de la Compañía Arrendataria D. Amós Salvador, con objeto de acompañar á su distinguida esposa, saliendo el lunes en el tren de las once para Madrid deteniéndose primero en Haro, con objeto según se nos dice, de asistir al banquete que en aquella población le habían ofrecido.

En la carta que recibimos de San Sebastián, se nos dá cuenta de la corrida celebrada el domingo por los niños sevillanos.

En resumen, viene á decir que el ganado fué bueno; los espadas, con mucho deseo de agrandar, pero muy desgraciados; los banderilleros, desacertados; los picadores, valientes: caballos arrastrados, cuatro.

También asegura que el orfeón bilbaíno estuvo muy brillante.

La retreta militar, de gran efecto.

*El Demócrata* toma la defensa del comité conservador de Villamediana en un artículo saturado de bilis. Nada hemos de contestar á él:

Primero. Porque ya hace tiempo que tenemos formado inquebrantable propósito de romper mil veces la pluma, antes de llevar al periódico disputas de plazuela en las que la fortaleza del argumento corre parejas con la cultura de la frase y

Segundo.—Porque en el caso concreto del comité conservador de Villamediana hemos dicho contestando al señor marqués de San Nicolás, todo cuanto teníamos que decir y mas de lo que el asunto merece. Si nuestra noticia no era cierta, venga la prueba en cualquier forma que sea y rectificaremos con mucho gusto. De lo contrario, á lo dicho nos atenemos.

En Haro fué agredido por la espalda el joven Manuel Moreno Navarro por el aprendiz de alpargatero Esteban Arnaez, clavándole este una aguja de las de su oficio.

El herido falleció á los pocos momentos y el homicida fué puesto á disposición de la autoridad.

Ha sido nombrado vocal del Tribunal de exámenes para el ingreso en el personal de sobrestantes de Obras públicas el ingeniero primero de caminos, Canales y Puertos D. Pelayo Mancebo.

Algunos ilustrados defensores de la agricultura han presentado un proyecto de cámaras agrícolas, parecido al de las actuales de Comercio.

Un detalle de las fiestas de Haro que tomamos del *El Postillon*.

La corrida que se celebrará el 11 de Setiembre, estará á cargo de los niños sevillanos, que han sido contratados por 3.500 pesetas.

El ganado de don Clemente Zapata.

El domingo por la noche, se reunieron los concejales y entre otras cosas se habló de la traslación del sitio que ha de ocupar la estatua.

Hoy se celebrará sesión extraordinaria para resolver el asunto por quinta vez, creemos que definitivamente.

En los primeros momentos se creyó que quien había herido el sábado á Epifanio Marrodán habían sido algunos guardas

particulares y pastores, porque dicho Marrodán había tenido poco antes una cuestión con un guarda; pero después se ha sabido, por declaración del mismo herido, que el autor de las lesiones fué un pastor, sin que interviniesen los guardas.

Todos estos días traen considerable retraso los trenes descendentes, efecto de la gran afluencia de viajeros que regresan de los puertos del Cantábrico.

Han llegado á esta los señores Infante y familia; Martínez con su esposa y hermana política; de Eugenio; Campos (don Ricardo) con su señora é hijos; Lorenzo y familia; coronel Aragón y esposa; familia del comandante de caballería señor Campos; señora de Viana é hija; señorita de Ramón Saiz; señor Muñoz y esposa; señor Robles, ex-Delegado de Hacienda con su señora é hijas; señora é hijas de D. Baldomero Saenz; señores Almela, interventor del Banco; Fernandez; D. Francisco de Luis y Tomás con su señora mamá é hija; D. Zacarias Ayala y hermana; señorita de Monforte y hermana; Cantera; señorita de Vidaña, y otras muchas personas conocidas.

Ayer, como habíamos dicho, se publicó el primer número del semanario festivo *El Chiste* á quien devolvemos su afectuoso saludo y deseamos mil prosperidades.

Veinte preciosos grabados, modelos de trajes y labores de novedad, aparecen en el número 139 de *La última moda*, que acaba de publicarse. El regalo es una lámina que representa los cuatro lados de un salón estilo Luis XV. En el texto son interesantes los artículos *Vida social* en el que se habla del partido que sacan las inglesas de las palabras de casamiento no cumplidas, y la *Crónica* del Abate, en que hace una reseña de las principales señoras bilbainas. La Administración calle de Claudio Coello—13—Madrid, remite gratis un número de muestra.—Suscripción, 3 pesetas trimestre.

## Desde Madrid

Como anticipé á usted hace bastantes días, la Reina regente tiene el firme propósito de trasladarse directamente á su residencia oficial en la segunda quincena de Setiembre, considerando que para esa fecha habrá terminado el objeto del viaje. Dicha resolución era muy comentada en los círculos políticos, donde suelen acudir ciertas entidades cuyas predilectas ocupaciones se reducen á formar castillos de naipes que ellos mismos destruyen sin darse cuenta de sus actos; pero quien conozca el clima del Norte, sabe demasiado que la permanencia en aquellas provincias se hace insostenible así que transcurre el mes de Agosto.

Si la epidemia variolosa siguiera causando estragos en la coronada villa, Don Alfonso y las Infantas pasarían otra temporada en Aranjuez.

El señor Cánovas regresará dentro de cuatro ó seis días.

—Gran número de electores católicos de la Imperial Toledo tienen el firme propósito de apoyar la candidatura del orador sagrado don Vicente Manterola, canónigo penitenciario de aquella santa iglesia primada para el cargo de Senador del reino.

—Las noticias de Melilla continúan siendo tranquilizadoras, desmintiéndose que el gobierno piense relevar al gobernador de la mencionada plaza, por hallarse satisfecho de sus importantes servicios.

El Sultán consiguió reprimir á los moros rifeños, merced al auxilio de las tropas que le acompañan.

—Créese que el ilustre inventor del submarino volverá de incógnito á San Fernando para evitar manifestaciones de simpatía.

Recomendamos la lectura de la Memoria de las aguas de Urberuaga de Ubilla. —Contiene el informe de más de 400 profesores médicos.—Se remite gratis dirigiéndose á sus propietarios ó al Administrador. Véase el anuncio.

**La observación clínica en numerosos hospitales, testifica que los Salicilatos de bismuto y cerio de Vivas Perez, producen siempre más rápidos y seguros resultados que ningún otro preparado.**

(Desconfiar de las imitaciones)

**Don Nicomedes Miñambres Alonso**, Médico del Real Hospital del Buen Suceso, ex-alumno interno premiado por la Universidad Central, etcétera, etcétera.

CERTIFICO: Haber empleado los **Salicilatos de bismuto y cerio**, compuestos por Vivas Perez, en la práctica privada y en la consulta pública general que tengo á mi cargo en el Hospital habiendo obtenido resultados muy satisfactorios, con su benéfica y excelente acción terapéutica, tanto en las **afecciones catarrales agudas y crónicas** del aparato digestivo, como en las producidas por acción refleja en los mismos órganos.

En interés del señor Vivas Perez, está el seguir preparando con el esmero y cuidado que lo viene haciendo, dicha medicación, por cuyo trabajo obtendrá plácemes sin fin de los profesores que tengan ocasión de apreciar y comprobar en su clientela ó en ellos mismos tan notable resultado.—Madrid y Febrero de 1889.

**Nicomedes Miñambres Alonso**

Recomendamos á nuestros suscritores la lectura de la siguiente carta:

Sr. D. Juan Cruz.

Muy señor mio y distinguido compañero: Tengo el gusto de saludar á usted y cumplir á la vez un deber de que le soy deudor.

Recordará que acudí á usted como representante de los polvos para la dentición preparados por el doctor Stedman, de Londres, y á vuelta de correo esperímente la gratísima sorpresa de recibir su muy apreciable contestación y unos paquetes de los polvos de dicho autor.

Después de expresarle mi gratitud por la atención tan rápidamente amable con que acogió mi ruego, tengo el placer de manifestarle que obtuve con ellos un éxito brillante y en varios casos de efectos concomitantes al penoso trabajo de la dentición, hélos prescrito con resultado lisonjero y eficaz, en vista de lo que entiendo que los polvos Stedman, gozan para mí de más prestigio que las preparaciones de indicación similar de más fama, y que con su empleo puede lucharse con ventaja en las enfermedades de peligrosa índole que caracterizan la primera dentición, sobre todo en los niños debilitados por manifestaciones diatésicas.

Con la más respetuosa consideración, es de usted atento seguro servidor y compañero q. b. s. m.

José Ramírez

Este maravilloso medicamento se expende en la acreditada farmacia de **D. Felix del Saz**, San Blas, 14.—Logroño.

Siendo tan considerables los gastos que un periódico origina y tan grandes los perjuicios que se nos irrogan con la tardanza de los pagos, interesamos de nuestros suscritores de fuera de la capital que están en descubierto, se sirvan ponerse al corriente en aquellos.

## Servicio particular de LA RIOJA

### TELEGRAMAS

Bilbao 31.—9 n.

Corrida superior; grandes peripicias; aparece sola cuadrilla Angel Pastor, silba fenomenal consiguete retirarla. Treinta y cinco minutos espera. Llega Guerra y cuadrilla, aparecen ambas, aplausos comienzan, Angel desgraciado. Guerra superior, brinda cuarto toro hijas de Rivas, tras bonita brega da soberbia estocada alto rubios mojado dedos, unánimes aplausos, hijas Rivas echan precioso alfiler brillantes para señora y autoridad concede oreja.

Angel brinda dichas señoras quinto toro acabando dos estocadas, hijas Rivas echan rico anillo precioso solitario.

Servicio bueno, caballos 18.—C.

Madrid .2—12'30 m.

La Comisión técnica dictaminadora acerca del submarino es de opinión que don Isaac Peral no ha realizado ningún nuevo invento, lo más que ha hecho ha sido aplicar varios de los conocidos en la construcción de su buque. El ministro de Marina señor Beranger es de opinión que

debe construirse otro submarino para conocer mejor el alcance de los descubrimientos, si los hubiese, hechos en el construido por el señor Peral.

Madrid 2.—12:30 m.

Se encuentra restablecido el Rey de Portugal.

En el Japón hace estragos el cólera.

Témese un conflicto entre Inglaterra é Italia, que puede tener su origen en la cuestión de Malta.

La prensa francesa publica varios artículos abogando por la unión de España y Francia con el objeto de resolver la cuestión de Marruecos.

Madrid 2.—12:30 m.

Ha fondeado en la Coruña la escuadra de instrucción.

El Gobierno, en vista de las últimas noticias, ha desistido de enviar tropas de refuerzo á Melilla.

Ayer tarde salió para San Sebastian el señor Fabié.

Se nota gran escasez de noticias políticas.

Madrid 2.—12:30 m.

Las noticias recibidas ayer acusan algún descenso en la enfermedad reinante en Toledo.

En Madrid ha ocurrido un caso de cólera.

Las invasiones habidas en Valencia han sido seis y cuatro defunciones. En la provincia, cuarenta y dos y ocho. En San Carlos de la Rápita han ocurrido dos invasiones. Se ha confirmado la existencia del cólera en Pozo Campada (Albacete).

Los cambios continúan en alza, habiéndose hecho en el bolsín partidas del

4 por 100 interior 78'15  
Obligaciones de Cuba 108'15

**Cupones en rama**

Desde el día de hoy, se admiten á descuento en el Banco de España los cupones de los de las obligaciones del Tesoro que vencen el 30 del actual, á razon de 4 por 100 anual.

Se practica gratis la estensión de facturas y cobro de los mismos.

Los interesados, que no quieran sufrir las molestias que estas diligencias ocasionan, pueden pasar un simple aviso al corredor.

Lanzagorta

Abades, número 14, piso 3.º

**CASA DE HUÉSPEDES**

de

**PEDRO PABLO GALAN**

Calle Mayor, núm. 78, piso 2.º

El dueño de este hospedaje, tiene el gusto de ofrecer sus servicios á cuantos se dignen honrar, con su asistencia esta casa, en la seguridad de que tanto por el buen tratamiento que se les dá, como por la comodidad que han de tener y precio módico que devenguen, quedarán sumamente complacidos.

**La gran sombrerería**

de Felix Valluerca se ha trasladado á la calle del Mercado, Portales, junto á la Administración de Loterías. 28

**PIANOS**

**MECANISMO Y AFINACION**

El nuevo pianista del Café del Siglo, recibe los avisos convenientes á dicho objeto. El precio es de 5 ptas. por afinación. Por abono, 2 ptas. mensuales. Igualmente se encarga de poner cuerdas y de corregir cualquier defecto de mecanismo en dichos instrumentos. 29

**APRENDIZ**

Se necesita uno que sepa leer y escribir de 14 á 17 años en el taller de los pintores José Santo Domingo y Andrés Sierra, San Juan, 24.—Logroño. 30

**Planchadora**

Esmero en los trabajos.—Puntualidad en el servicio.—Economía en el precio. San Juan, 17, pral.—Logroño.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA de **Santo Tomás de Aquino** LOGROÑO

Próximo á comenzar el curso de 1890 á 1891 para los alumnos internos, medio pensionistas y externos que hayan de matricularse en 2.ª enseñanza, tengo el gusto de participar á los señores padres ó encargados que desde el día 1.º de Setiembre queda abierta la matrícula en este establecimiento para los alumnos que hayan de ingresar en él en cualquiera de las clases antes mencionadas.

Al efecto se dirigirán á esta dirección en carta solicitada hasta el 15 del citado mes de Setiembre los que hayan de ingresar por primera vez cualquiera que sea el año que cursaren á fin de señalarles el número correspondiente y poder entregar los objetos que dispone el Reglamento en tiempo oportuno.

Los alumnos que hayan asistido en años anteriores en clase de colegiales, pueden avisar durante todo el mes, con objeto de proceder á matricularlos oficialmente, indicando el número y clase de asignaturas que deban cursar.

Los que hayan de sufrir exámen de ingreso presentarán una certificación de la partida de bautismo expedida por el Juzgado municipal respectivo.

Al propio tiempo, y con objeto de dar una prueba del interés con que se mira la instrucción en este Colegio, el Director hace público que, como ya sucede en este año, los alumnos que en los exámenes ordinarios de Junio obtengan nota de Suspense, tendrán derecho á la enseñanza gratuita durante el verano, hasta que verifique sus exámenes en los extraordinarios de Setiembre.

Todos cuantos detalles deseen conocer los señores padres ó encargados, se les proporcionará por la Dirección del Colegio.

Logroño 15 de Agosto de 1890.—El Director, Teodoro Sabrás

**Gabinete Odontológico DEL PROFESOR DENTISTA**

**DON FRANCISCO E. VALVERDE**

Este gabinete hállase provisto de todos los aparatos é instrumentos necesarios para practicar, de conformidad con los mas recientes adelantos de la cirugía dental, la alineación de los dientes, extracción de muelas y raigones, orificaciones y obturaciones; tratándose con eficacia en poco tiempo todas las enfermedades del órgano dentario y sus dependencias. Se construye toda clase de dentaduras postizas en oro, platino, caucho y celuloide; así como también dentaduras de encia continua esmaltadas. Vive calle del Mercado, 112, pral. Logroño. 6

**Aviso á las familias**

En la Hojalatería de Ricardo Sierra, Imprenta, 5 se venden botes nuevos para conservas.

Igualmente hace saber que teniendo unas magníficas calderas (baño María) se encarga de arreglar, tapar y cocer los utilizados en años anteriores. Se reciben encargos desde las seis de la mañana hasta las diez de la noche.

Calle de la Imprenta, número 5 32

**IMPORTANTE**

En la carnicería de Galo San Martín, calle de Caballería, se vende cebón de primera á 5 reales kilo.

**Sastrería-Comercio**

**CARLOS GENZANO**

Mercado 28 (antigua Riojana)

Se construyen toda clase de prendas á precios económicos. 33

**SALICILATOS**

**DE BISMUTO Y CERIO**

de VIVAS PEREZ

Aprobados por la Real Academia de Medicina de Granada, preetados por verdaderas eminencias. Adoptados de Real orden por el ministerio de Marina, previo informe de la Junta superior facultativa de sanidad.

Cura inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el día toda clase de vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tífus, disenterias, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarros, úlceras del estómago y piroxis con erupciones félicas. Ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, que son la admiración de los enfermos.

Precios: En España; caja grande, 350 pesetas. Pequeña, 2 pesetas.

Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones por que no darán resultado. Exigir la firma y marca de garantía. DEPÓSITO GENERAL:

Almería, Farmacia VIVAS PEREZ desde donde se remiten por correo á todas partes, enviando 75 céntimos más por certificado.

POR MAYOR: Madrid, M. García, Sociedad Ibero-Universal y José Hernandez; Barcelona, Sociedad Farmacéutica é Hijos de J. Vidal y Ribas.

De venta en todas las boticas de las provincias y pueblos de España, Ultramar, Buenos Aires y en toda la América del Sur. 35

En Logroño: Principales Farmacias.

**Madera de chopo**

En buenas condiciones se venden algunas partidas. Mas detalles: casa de D. Domingo Alvarez. Logroño

**Se vende**

en inmejorables condiciones la casa número 7 de la calle de la Brava: tiene cuatro pisos y es de nueva construcción. En el piso principal de dicha casa darán pormenores. 24

**Venta de casa**

A voluntad de su dueño se vende la del número 47 de la calle Mayor, de esta ciudad. En la Redacción de este periódico informarán. 26

**Colegio Politécnico Riojano**

del S. C. de J. de N. S. del Carmen y San Bernabé.

Establecido en el local del Instituto de Logroño)

Debiendo dar principio la matrícula para el curso de 1890 á 1891 el día 1.º de Septiembre, los alumnos internos y los aspirantes al nuevo ingreso en este Colegio, deberán avisar á esta Dirección en tiempo oportuno del grupo de asignaturas que desean cursar, á fin de que el 1.º de Octubre puedan hacer su entrada en este Establecimiento, disfrutando los derechos de matrícula ordinaria.

Llegado el tiempo de adjudicar entre los jóvenes aventajados que carecen de recursos las plazas de mérito y auxilio que anualmente concede el Director del Colegio, por las que solo se paga como pensión una peseta diaria, los aspirantes harán su petición por carta-solicitud antes del 20 de Setiembre, á fin de que los agraciados preparen el menaje necesario señalado con el número de orden que se les designe.

Los señores padres ó encargados de los aspirantes pueden obtener mas detalles, para lo cual se facilitan las instrucciones de reglamento.

Logroño 24 de Agosto de 1890.—El Director, Pbro. Alejandro Baudor

**ALMORRANAS** Para curar esta molesta enfermedad no hay nada como el **Balsamo de Santa Teresa**. Por antiguas que sean se curan las mas de las veces en 48 horas y se calma el dolor siempre que se aplica el medicamento.

Generalmente basta un solo frasco para que desaparezcan. Mas de 20 años de éxitos constantes lo prueban.—2 pesetas.

Se vende en Logroño en la farmacia del doctor Piquer, Mayor, 147, y en Haro, Dr. Delgado. 9

**EL SUBMARINO**

Sastrería de **RAMON PONS**. Abades, 1, Logroño 10

**PURGANTE**

de Andrés y Fabiá, farmacéutico, Valencia. admirables condiciones que reúne este purgante:

Distrae el prepararlo.

Es agradable al paladar; produce su efecto rápidamente; nada irrita, y es muy económico.

Sustituye con ventaja al citrato de magnesia y cura con prontitud todas las enfermedades del estómago, principalmente las biliosas.

Caja de seis purgantes cuesta 6 reales.

Se vende en Madrid al por mayor: Compañía Ibero-Universal, Preciados, 52.—Moreno Miquel, Arenal, 2.—Borrell.

En Logroño, en las principales farmacias, así como en las de todas las provincias de España. 11

**ESTREÑIMIENTO**

y sus consecuencias, molestia en el vientre, inapetencia, vahidos, dolores de cabeza; se cura con los **Polvos Regularizadores de Iticon**, premiados en la esposición universal de Barcelona. Su composición es de vegetales tan sencillos como seguros en su acción tónica sobre los músculos del intestino, metodizando de tal manera su función, que la hacen en breve ordinaria y regular. Por esta razón pueden sustituir ventajosamente á los purgantes; pues provoca deposiciones sin irritación ninguna, mientras aquellos siempre obran irritando.

Véndese en farmacias y droguerías. En Logroño, farmacia de Sanchez, Mercado, 71. En Bilbao, su autor. 12

<b>Licor Brea BUENO</b>	Elixir digestivo DE PEPINA Y DIASTASA DE BUENO	<b>Vermina Ó MATA Lombrices</b>
Muy útil para combatir la tos, ronquera, catarros, asma, enfermedades del pecho y de la garganta.	El dolor de estómago, los vómitos, las acedias ó vinagres, las malas digestiones y debilidad estomacal, desaparecen fácilmente con el uso de este medicamento.	Medicamento el mas inocente y eficaz que se conoce para destruir los vermes intestinales.
Botella, 1 pla. 50 cts.	Un frasco, 2 pesetas.	Una caja, 1 peseta

Farmacia de Bueno, Plaza de San Pedro Nolascu ZARAGOZA 13  
En Logroño: Farmacia de D. Remigio Sanchez

**Calenturas intermitentes**  
(25 AÑOS DE SEGURO ÉXITO)  
Curación rápida, en 12 horas la más completa de esta clase de calenturas y sin reincidencia por medio de la **esencia febrífuga del Dr. Marqués** que tiene la particular ventaja de rebajar la hinchazón del vientre, ocasionada por las pildoras de quinina. Calle del Hospital, núm. 109, BARCELONA.—Botella 3 reales. 100, 550 reales. 14

**Tienda en Portales**  
Se cede la del número 28. Para tratar de ella dirigirse á D. Matias Saenz Cascanete, que vive en el piso principal de la citada casa. 7

**EL PAÑERO MELQUIADES VILA**, se ha trasladado á su antigua casa calle de la Compañía, núm. 8.

**SE VENDEN**  
los inmejorables baules-mundos y maletas de cuero, en la acreditada funeraria de Genaro Saenz, San Juan, 20, Logroño.  
**LA BARCELONESA.**  
PELUQUERÍA  
de **ANGEL LAPUENTE**  
Plaza del Mercado, núm. 6, LOGROÑO

El dueño de este establecimiento, muy conocido en esta capital por haber prestado sus servicios en la Peluquería Madrileña y en la de D. Esteban Portugal, participa á sus numerosos amigos y al publico en general, que desde el domingo 3 del actual queda abierto dicho establecimiento en el que servirá con el aseo, perfección y amabilidad que tiene acreditado. 27

**CABALLOS DE PICA**  
Desde el uno al veinte de Setiembre, se compran en la Plaza de Toros de Logroño. 4

**DON CELEDONIO RUIZ**  
PROFESOR DENTISTA  
Ofrece á su numerosa clientela y al público en general, su Gabinete Quirúrgico Dental montado con arreglo á los adelantos. Construye toda clase de Orificaciones y Obturaciones. sistema americano y practica con perfección cuantas operaciones quirúrgicas sean necesarias por padecimientos en la boca. Horas de consulta: de 8 á 12 y de 2 á 6; á los pobres gratis de 12 á 1 y de 6 á 7. 34  
Mercado, 90 pral. (frente á la Redonda)

**Vino de Peptona de Ortega**  
Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo  
Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.  
**Vino de peptona y hierro**  
**peptona de carne, chocolate de peptona y peptona de leche.**  
Elaboración por medio del vapor y venta por mayor: QUEVEDO, 7.—MADRID.  
Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

**GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS Y AGUAS MINERALES SULPHIDRICAS AZOADAS SULFUROSAS**

**de ONTANEDA,**  
Premiadas en las Exposiciones de Paris, Francfort, Burdeos, Amsterdam y con medalla de oro en Niza  
**TEMPORADA DE 1890**  
comienza en 10 de junio y termina en 30 setiembre. Desde este año hay dirección médica independiente, al frente de la cual está el reputado hidrólogo doctor don Alberto Armendariz.  
En el elegante y cómodo balneario de Ontaneda encontrarán los bañistas todos los modernos aparatos que la ciencia reclama para la mejor aplicación del agua mineral.  
Espacios capilla con comunicación interior. Magnífico Hotel.  
La administración del establecimiento está á cargo de don Isidro Martínez, el que acreditó en el año anterior su mayor deseo de dar gusto y facilidades á la concurrencia, y á quien habrán de dirigirse los pedidos de agua embotellada, habitaciones, etc., etc.

En el establecimiento hay estación telegráfica. El precio de las habitaciones, incluyendo la mesa redonda, será desde seis hasta diez pesetas diarias y por persona.  
El servicio es completo y elegido, y la cocina está á cargo de acreditados cocineros.  
El viaje se hace en ferrocarril hasta la estación de Renedo (línea de Madrid á Santander), en cuyo sitio hay coches para el transporte de los bañistas que se dirijan al Gran Hotel de Ontaneda, donde pueden pagar el precio de tarifa de los asientos, si les es más cómodo que entenderse con los cocheros.

**Sastrería económica del PALENTINO**  
Sagasta, 6, Logroño  
¡Parroquianos! ¡Quien es el Sastre más económico! ¡Solo EL PALENTINO!  
En este nuevo y acreditado establecimiento se confeccionan prendas á la medida con corte elegante y esmerada construcción, á los precios siguientes:  
Capas con tres cintas de seda y forro satén superior en la esclavina . . . . . 4 60 reales.  
Levitás con forros de satén China. . . . . 4 70 »  
Idem sin ellos. . . . . 4 44 »  
Chaquet con forros. . . . . 4 66 »  
Idem sin ellos. . . . . 4 38 »  
Pardesús con forros . . . . . 4 70 »  
Idem sin ellos. . . . . 4 40 »  
Americanas con forros. . . . . 4 44 »  
Idem sin ellos. . . . . 4 30 »  
Pantalones con forros. . . . . 4 12 »  
Idem sin ellos. . . . . 4 10 »  
Chalecos con forros. . . . . 4 16 »  
Idem sin ellos. . . . . 4 10 »  
Togas á precios económicos.  
Toda clase de prendas militares, así como ornamentos para iglesias, como son: casullas, capas, sotanas, balandranes, etc., etc.  
También se confeccionan trajes completos para niños á 38 reales con forros y 28 id sin ellos.  
La mucha clientela con que cuenta este nuevo establecimiento es la garantía que ofrezco á los que me dispensen su confianza.  
**6—Calle de Sagasta—6** 2

